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Prefeitura do Município de São Paulo 
Secretaria Municipal das Prefeituras Regionais 
Subprefeitura da Vila Mariana 
 
Conselho Regional de Meio Ambiente, Desenvolvimento Sustentável e Cultura de Paz 
Subprefeitura da Vila Mariana 
 
ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CADES-VM 
Data: 14 de setembro de 2023 
Hora de início: 17h30  
Local: Auditório da Subprefeitura e Plataforma online Google Meet 
 
Assuntos Principais: Aprovação da Ata da Reunião Ordinária de agosto de 2023. 
Apresentação: Gabriel Finamore – Articulador Comunitário do CCA Gaetano Carmela. 
1. GT Áreas Verdes: Atualização – Elza Kusaka, André Nakao e Carlo Corabi. 2. GT Sustentabilidade: Atualização – Magda 
Beretta 3. GT Comunicação: Atualização – Carolina Hanashiro e Sylvia Mielnik. 4. GT Patrimônio -  Atualização – Carlo 
Corabi e Cintia Padovan. 5. Outros assuntos. 6. Informes. 

 
Maria Helena deu início à reunião, cumprimentando a todos e comemorando o fato de a reunião mensal do CADES voltar 
a ser presencial, nas dependências da Subprefeitura da Vila Mariana. 
Na sequência, chamou Gabriel Finamore, indicado por Nina Orlow para conhecer o CADES. Gabriel é representante da 
Associação Santo Agostinho (ASA), entidade com 80 anos de atuação, organização do terceiro setor que trabalha de forma 
conveniada com a Prefeitura de São Paulo, através de serviços em políticas públicas, como os CCAs (Centro para Crianças 
e Adolescentes) que atendem crianças dos 6 aos 14 anos. A ASA, em conjunto com patrocinadores, vem desenvolvendo a 
“Articulação Comunitária”, Projetos de Educação Socioambiental para os CCAs. A ASA é responsável por 5 (cinco) deles, e 
Gabriel veio ao CADES-VM com objetivo de estabelecer parceria, já que um dos CCAs está no Bosque da Saúde, o CCA 
Gaetano e Carmela, área da nossa Subprefeitura. 
Magda Beretta indagou quais os requisitos para a criança ter uma vaga no CCA? Gabriel listou como prioridade o estado 
de vulnerabilidade, também pode ser pelo CAD Único, ou ser indicado pelo CRAS (Centro de Referência da Assistência 
Social), mas também pode atender a outras necessidades. 
Carlo Corabi perguntou sobre os outros 4 (quatro) CCAs. Gabriel listou: Santa Mônica (Caxingui), São José (Lausanne 
Paulista), Pássaros (Jardim Ester) e Primavera (Paraisópolis).  
Também falou sobre essa atividade que está sendo desenvolvida no projeto “Articulação Comunitária”: um jardim vertical 
ornamental em bambu, como primeiro passo, com o intuito de envolver a comunidade local e divulgar o espaço para atrair 
mais crianças. 
Carol Hanashiro perguntou se seria horta de comestíveis também. Qual o objetivo do plantio? Conexão? Espaço mais 
bonito? Alguma atividade como na horta de Paraisópolis? Gabriel citou a horta de Paraisópolis como modelo, mas não vê 
possibilidade de aplicar o mesmo modelo nos CCAs. Alegou que seria difícil manter uma horta de comestíveis combinando 
a demanda de trabalho com “crianças de passagem” (deixadas durante o dia pelos pais que trabalham pela região),  por 
isso optaram por ornamental. Elza Kusaka questionou a dimensão do espaço disponível. Será vertical por isso? O que foi 
confirmado por Gabriel. Magda indagou se já há algum Educador Ambiental à frente dessa iniciativa. Respondeu 
positivamente, citando Giane, uma Agente de Promoção Ambiental (APA) do PAVS (Programa Ambientes Verdes e 
Sustentáveis), preparada pela Prefeitura, em conexão com as Secretarias da Saúde e do Verde e Meio Ambiente. Magda e 
Carol colocaram o CADES à disposição para trocarem ideias do processo entre os agentes envolvidos.     
 
1. GT Áreas Verdes - Atualização – André Nakao, Carlo Corabi e Elza Kusaka. 
Plantio Global 2024 - Carlo iniciou a fala citando a situação atual do Plantio 2024: identificar possíveis locais onde realizar 
o plantio com o objetivo de conectar e agregar pessoas. Também citou a saturação de espaços para plantio em áreas 
públicas centrais. Carol sugeriu prepararmos um inventário das espécies plantadas nos últimos eventos e sua manutenção. 
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Salientou que precisamos entender a dinâmica e a eficiência do plantio, muitas vezes em áreas isoladas. Carlo citou Sérgio 
Shigeeda ao lembrar de mobilizar grupos que possam alocar recursos, material, insumos etc., como o SESC e os Escoteiros. 
Elza resumiu as sugestões, como a de Magda que propôs plantio de calçadas, adensando o corredor verde desde a Vila 
Mariana até a Aclimação e Silvia Berlink que vai verificar possibilidades na região de Santo Amaro ou Jabaquara, através 
de parceria entre os CADES. Carol lembrou da ideia da “Plataforma Colaborativa” proposta no plantio anterior, na qual 
outros CADES e coletivos interessados, até a nível mundial, pudessem se  inscrever e enviar dados e imagens de como e 
onde está sendo realizado seu evento, assim já teríamos um local com toda a informação reunida e documentada, disse. 
Sugeriu também envolver o pessoal do Fórum Verde que tem histórico de plantios pela cidade para mobilizar mais 
pessoas. Carlo concluiu repassando os dois pontos nevrálgicos ainda por definir – local e número de mudas – para permitir 
o avanço do projeto.  
E sobre a recorrente carência de manutenção das árvores plantadas, Ananda sugeriu transferir a data do evento para a 
primavera e Cintia Padovan sugeriu duplicar o evento, criando o  dia do “Cuidado Global” (nome sugerido por Priscilla 
Cerqueira da SVMA), que seria em março (outono) e o “Plantio Global” passaria então para setembro (primavera), já que 
o clima é mais propício a isso. Carlo completou citando a correspondência com as SbNs. Cintia questionou sobre consultar 
a SVMA para indicação de possíveis locais para plantio e Ananda vai trazer opções na próxima reunião. Ananda também 
citou a plataforma integrada que está sendo desenvolvida pela SVMA para saber quem está plantando na cidade e 
incentivar quem planta a fazê-lo de modo correto, de acordo com o Manual Técnico de Arborização Urbana. Carlo apoiou, 
pois em seu trabalho sente essa demanda dos munícipes que, sem assistência, plantam sem critérios. 
 
2. GT Sustentabilidade - atualização – Magda Beretta 
No domingo 13 de agosto ocorreram várias atividades, inseridas na Semana Ecobairro, na Praça Pablo Garcia Cantero: Café 
Concerto, Yoga para crianças, Massagem, Feira de Trocas, Bordado e Crochê. Já é rotina aos finais de semana as ações do 
projeto “Circula Mais” que recebe resíduos como caixas de tetrapak, esponjas de louça, blisters de medicamentos etc. 
Caixas de Tetrapak viram esteiras para moradores de rua. Magda informou que Rose, trabalhadora que cuidava da praça 
pelo POT, está sendo substituída por outra pessoa, sendo encaminhada para contratação. Magda pediu que plantios novos 
e de reposição de árvores na praça devem ser informados ao comitê para consulta. Já há um projeto de revitalização da 
praça, aprovado pela Secretaria da Fazenda que deve ser realizado. Bruna vai comunicar ao responsável pelas equipes de 
plantio sobre essa condição da praça. Carol comentou que acontece o mesmo na Praça da Leitura. Carlo citou a Praça 
Soichiro Honda anunciada como o novo “piscinão” (reservatório) na região. Há que cobrar da Subprefeitura consultar 
sempre os Comitês de Praças antes de qualquer intervenção. E sobre o “piscinão” houve polêmicas quanto a não ser uma 
Solução Baseada na Natureza – SbN, daí a necessidade de esclarecer o assunto com a área técnica da SIURB. 
 
3. GT Comunicação - Atualização – Carolina Hanashiro e Sylvia Mielnik 
 
4. GT Patrimônio - Atualização – Carlo Corabi e Cintia Padovan 
 
5. Outros Assuntos 
 
6. Informes  
Dia 16 – Sábado - 10hs. A Horta da Saúde vai participar do Dia Mundial da Limpeza, que acontecerá na Rua das Uvaias, 
nos Jardins de Chuva, Vagas Verdes e Árvores na Calçada. 
Dia 5 outubro, próxima reunião do CADES será on line e está prevista a presença de técnicos da SIURB, para 
esclarecimentos sobre os Cadernos de Drenagem – Obras previstas na Vila Mariana e Parque Ibirapuera. 
 
 
 
Encerramento da reunião – Foi encerrada a reunião às 19hs com agradecimentos pelas presenças. A próxima reunião está 
agendada para 05 de outubro de 2023 às 17h30 – Local: Plataforma online Google Meet. 
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PARTICIPANTES PRESENTES: 
Poder Público 
Subprefeitura VM 
Maria Helena Godoy 
Bruna Oliveira 
 
Secretarias  
Ananda Vieira Almeida – SVMA 
 
Representantes CADES VM – Conselheiros da Sociedade Civil 
Titulares 
Carolina Hanashiro 
Elza Kusaka 
Magda Beretta 
Suplentes 
Carlo Corabi 
Melissa Liauw 
Sylvia Mielnik 
 
Convidados 
Gabriel Finamore (ASA Associação Santo Agostinho - CCA Gaetano Carmela) 
 
 
 
 
__________________________________ 
Presidente: Luis Felipe Miyabara  
Subprefeito Vila Mariana 
 
_______________________________ 
André Nakao 
1º Secretário CADES-VM 
 
_________________________________ 
Cintia Ema Padovan 
2ª Secretária CADES-VM 
 
 
 


